

# Resumen cultural



Dr. Enrique Peña Gutiérrez... "Nadie los vuelve a ver".



Miguel Crisantes... "Hay que votar".



Manuel Coronel... Las credenciales.



Manuel Tanamachi.. "Que gane el mejor".

Por Julio BERNAL

Hoy es día de elecciones en México. Quizás, muchos de los que acudan a las urnas a depositar su voto, lo hagan todavía con una esperanza; otros, tal vez se sientan con pocos ánimos para hacerlo. ¿Cansancio? A ellos, este poema-canción de Mario Benedetti y Alberto Favero, "Tierra-Luna":

Quando me canse de escuchar  
llantos de niños en la brisa  
cuando me canse de mirar  
pueblos que apenas son cenizas.

Me iré con lluvias estrelladas  
que son diamantes en el barrio  
glacial, cometa de miradas  
viva la noche y desamarro...

Por qué, para qué o por quién van a votar nuestros artistas e intelectuales, es el tema que hemos escogido para hoy. Por ello, el columnista conversó telefónicamente con el poeta y escritor mocroritense, el Dr. Enrique Peña Gutiérrez, para saber su opinión al respecto. Sin escatimar respuestas, dice que los sinaloenses "no quieren entregar su apoyo a las gentes por que le han fallado", aunque, afirma, "posiblemente este 18 de agosto se venza el abstencionismo". Opina que los políticos de hoy en día, reciben el voto y nadie los vuelve a ver", y que él recuerda con especial cariño y admiración al Gral. Pablo Macías, porque era "un político con carisma". Peña Gutiérrez, autor de los libros "Fueron cinco de a caballo" y de "Buelna: El Cóndor de Mocrorito", afirma que los políticos deberían de mezclarse entre la gente para que se pueda platicar con ellos, pero, dice, "desgraciadamente al político sinaloense le hacen falta muchas relaciones públicas".

Y con estrellas, miel y flores  
que son rubíes y topacio  
tendré el silencio en los albores  
del infinito eterno espacio.

Cuando me canse de la lluvia  
y de la sangre y de la guerra  
cuando me canse de esta tierra  
me mudaré a la Luna rubia...

Inga Pawels, actriz, cuentista y di-

rectora de teatro, al abordársele sobre el tema, dijo... "Yo soy ser humano. No necesito ser actriz, ni directora, ni escritora", simplemente, "como ciudadano, hay que votar". La Sra. Dolores Carreón, quien a lado de su esposo, el Dr. Pedro Carreón, ha hecho felices a muchas generaciones infantiles con el teatro guiñol, exporesó... "Yo voto por ser una persona que siempre ha querido cumplir como ciudadana; tengo 70 años y siempre he votado por el PRI. Se me hace que entre la izquierda y la derecha, yo quedo en el medio", dijo.

Ah, Tierra-Luna, Tierra-Luna  
me pongo hoy las alas de oro  
y cielo arriba cual meteoro  
me voy.

Ah, Tierra-Luna, Tierra-Luna  
atrás quedó la suerte perra  
atrás los muertos y la guerra  
adiós...

Ramón Mimiaga, dramaturgo, autor de las obras "El Valle de los sueños perdidos" y de "El espíritu de la pascola", entre otras, manifiesta que votar, para él, representa "una oportunidad cibernética", puesto que todo va a hacerse por computadora. "No creo en la democracia, no creo en las elecciones ni en ningún partido"; afirma, a la vez que dice "Sí voy a votar" porque "si votamos todos, es más difícil que se hagan trampas". ¿Y por quién va a votar? "Voy a votar --contesta-- por Gómez Campaña. Voto por él, no por el partido. Es una persona digna que se ha acercado a la comunidad".

Así que ahora no te asombres  
si desde esta luna hueca  
me burlo de la tierra seca  
y de los pobres tristes hombres.

Ah, Tierra-Luna, Tierra-Luna  
adiós ciudad, mi corazón  
globo tullido de aflicción  
me voy...

Miguel Crisantes, integrante del legendario grupo de rock "La Muralla de Vapor", sin ahondar mucho, contesta... "Hay que votar. Yo soy cien por ciento priísta". Ixchel Castro, miembro del coro que en DIFOCUR dirige el Profr. Rami-

ro Rubio Ortiz, dice que tiene candidatos, pero no de un sólo partido. "No soy militante de nadie", enfatiza, "yo voto más por las personas que por los partidos".

En cambio, Jaime Alvarez Vega, baterista del grupo de rock "Molto Lumpen", dice que no va a votar, "me empadroné para tener una identificación", asegura, y a la vez manifiesta que no cree en los partidos políticos porque no sabe "cómo está el rollo".

Cuando me canse de esperar  
a los indómitos que huyen  
cuando me canse de soñar  
sueños que siempre se  
concluyen.

Me iré otra vez inoportuno  
y apostaré por el que pierde  
y volveré cuando ninguno  
me necesite ni recuerde...

"Pienso que se tardaron un poco en entregar las credenciales; soy ciudadano y como tal voy a votar", refiere Manuel Coronel, bajista y vocalista del grupo de rock "Molto Lumpen".

Cuando me canse la rutina  
de que me ultrajen y me roben  
cuando me canse de esta ruina  
me mudaré a la Luna joven.

"Creo que este año las cosas van a ser mejores; hay más partidos y hay más organización. Que gane el mejor. Yo soy priísta", opina Manuel Tanamachi, concertista de guitarra clásica y miembro del grupo de música contemporánea "Prakta", El compositor y vocalista del grupo de rock "Ergo Sum", sin buscar mucho las palabras, manifiesta... "Yo soy panista. Voy a votar por el PAN".

Alguna vez mi vida quieta  
verá estallar en el pasado  
mi triste y cándido planeta  
que se creyó civilizado.

Ah, Tierra-Luna, Tierra-Luna  
mundo caótico y podrido  
desde aquí arriba me despido.

Adiós.